
留德小结—机电 HS Zittau/Goerlitz 

学生 A: 

自9月26日到德国以来，到现在已经三个多月了，在德国的学习和生活已经适应了不少。

但仍有很多问题。 

首先就是语言交流。即使在学校学习了三年的德语，当真正来到德国以后，语言还是最

大的问题。看不懂，听不清，说不来。特别是在超市买食物、日用品之类的时候，经常会因

为看不懂文字而买错，或是买到不合意的东西。在办理日常手续，比如保险卡，银行卡，电

话卡时，总不能很好地明白具体的信息，只能凭经验猜测来获知。虽然没有出过比较严重的

错误过失，但这毕竟有坏处有隐患。 

交流方面，真的很难融入德国同学的团体里，不能像在国内一样和班里同学好好接触。

原因还是语言。德国学生之间的德语交流非常生活化，不像我们学习的较书面的德语。很多

同学的交谈内容还包括了方言、俗语等，这些用法我们之前都没有学到遇到，结果就是听不

懂，表达不出来，于是就更少接触他们了。 

课程学习上，相对于日常交流方面，没有太大的困难。因为之前在学校上过类似的课程，

学习过相关的专业词汇，而专业词汇比较书面也易懂。尽管如此，涉及到概念、思想的理解

时候，仍旧需要花功夫和时间。 

个人的生活习惯上，无论在国内或是国外，问题都不大。适当调整适应，总能应付解决。

我们同学觉得，在德国学习的一年时间里，特别是第一学期，压力实在太大了！初到德国，

不仅要快速适应这里的日常生活和课程，还得应付考试。但最让人忧心的，是下学期的实习。

能够在国外好好生活学习已是不易，现在还得搜索实习位置，申请，准备材料，当面面试或

者电话面试。这对于来德国仅仅三个月，甚至还不到三个月的我们来说，真的是太难太难应

付了。无法逃避，我们也只能硬着头皮上了，但希望会有好结果，顺利完成在德的第四年本

科学习。也相信会有一个好的结果。 

 

学生 B: 

来德国已经三个多月了。去的地方是Zittau，德国非常边境的一个小镇，位于德国、波

兰、捷克的交界处。走路大概一个多小时就可以到波兰境内的超市去买东西。 

因为地方小，人也不算多，我们很容易就租到了学生宿舍，宿舍条件还不错。不过选宿

舍的时候没有注意，住的地方离学校和市中心比较远，每天走路上学大概需要半个小时的时

间。 

刚来的时候有一段时间网络有点故障，而且从上海到这里，心理落差还是比较大的，跟

想象中的发达国家不同，因为实在太偏了，镇上连比较大的商场都没有，亚超也没有，买东

西什么的不太方便，当然基本需求还是可以满足的。 

出行方面也不太方便。我们每次出去玩，都要走大概一个小时去火车站，然后先坐到

Dresden转车，坐到Dresden大概需要一个半小时。公交车一直都没有坐过，因为班次比较少，

时间不太好掌握。不过从Zittau这里去布拉格旅游就比较近。 

Zittau的教授很好，特别是Prof. Worlitz和 Prof. Kästner，非常关心我们中国学生。

圣诞的前一周周末，Worlitz还带我们去了Görlitz的圣诞市场。 

这次来Zittau的人很多，还有上一届留下来的学长，大家住的很近，所以也没有觉得太

孤单，就是这样一来跟德国学生、外国学生交流的机会也就少了。我本身性格比较内向，碰

到问题的话还是找中国学生比较多，没有融入当地的学生圈子。 

学习方面，和其他学校相比Zittau的课是比较多的。平均下来大概每天6节课。我们上



课都是和德国人一起上。不过大家上课也都是抄抄笔记，德国学⽣生有时候会向教授发问，

我感觉自己的德语水平还是欠佳，常常听不懂他们的问题。 

找实习方面，Zittau相对于其它地方还是比较吃亏的，因为周边就业机会太少，这个是

最最麻烦的一点。对于实力过硬的人来说当然是没有问题的。可是我这样的找起来就比较吃

力了。德语好真的很重要啊。找到实习的同学，实习地点也比较远，需要再另外找房子。虽

然据说最后找不到的话， Prof. Worlitz会帮我们解决，让我们去他的研究所工作，但是心

情还是很低落，让人比较难过。 

 

学生 C: 
来德三个月了，确实还是有一些感触的，做个小结来总结一下这段时间的经历吧~ 

首先，说说学习上。开始来的时候上课确实是什么也听不懂的。尽管过了德福呀什么的，

最初的时候还是和在国内上外教课差不多（在国内上外教课什么样大家应该都懂的。。。），

经过一段时间的过渡和磨合，我终于慢慢地。。。习惯了听不懂的日子。嘿嘿，开玩笑的啦，

现在的话，比刚刚来的时候是要好一些的，只要课前稍微预习一下上课的东西，还是能够基

本清楚老师的讲课内容。（ps：其实有很多东西在国内都学过的，所以，在国内好好上课是

很重要滴）除了极个别的老师有一点口音之外，总体来说，老师啊教授啊人都还不错。 

生活上么，就是自己负责伙食呗，生活质量神马的完全由自己决定。在我们宿舍的旁边

是有超市的，挺方便，大概步行七八分钟能到，里面有各种食材，任君挑选。So,总体上来

说，我对我们这边的饮食还是挺满意的，吃得还挺不错，不过，准备食材啊，做菜什么的时

间略长，这个要小小地抱怨一下。 

接下来说说实习。这是一个大问题……表示自己还在找实习的这个漩涡中挣扎，没有太

多要谈的，只能说，继续努力吧。 

大概就是这么多了吧。 

 

学生 D: 

不知不觉在德国已经生活三个多月了，感觉非常良好，在安逸闲适的乡村生活中又不乏

压力，所谓有张有弛。小镇上的人们非常友好热情的对待亚非拉等国际友人，使我倍感温暖。

在这个饮食文化极度缺乏的国度你依然可以每天晚上烹饪自己喜欢的菜肴，在小镇最大的超

市大卖场中应有尽有，购物甚至成为生活中必不可少的乐趣。德累斯顿学生会给我们安排的

宿舍同样舒适，房间宽敞并且向阳，冬暖夏凉，是不可多得的好地方。 

齐陶大学的课程让我倍感充实，周一到周五课程夹杂着实验进行，使我们能够轻松的将

理论与实际相结合，掌握扎实专业知识的同时，提高自己的应用技术能力。实验室的设施非

常完备，一点也不亚于同济这所在国内顶尖的高校。教授们非常照顾中国学生，不仅仅表现

在上课，业余时间甚至邀请我们进城游览圣诞集市。在长达两个多月的艰难的找实习过程中，

教授也参与了帮我们修改简历、申请等等，使我们少走弯路。短短三个多月时间里我觉得收

获很大，感受到了与国内不同的教育方式，体现了中德工程学院的思想理念。我们一定要坚

持学院的指导方针，在这个工程师的摇篮里茁壮成长，这样才能不辜负学院用心良苦的“卓

越工程师”培养计划。 

紧张的学习之余，齐陶的课余生活同时也十分丰富。学期初期有多达三四十种不同的体

育课项目报名，不能因为学习而耽误了锻炼身体，所以我选择了健身房，保持一个强健的体

魄是年轻人所必备的。除此之外，我还加入了齐陶当地的一个台球协会，在那儿我可以交到

许多有相同爱好的德国朋友，协会相聚的时候除去一起打球还能喝酒聊聊天，我甚至感受不

到我是一个歪果仁，像一个大家庭一样。 

总体来说，德国的生活多姿多彩，比之国内又多了一种味道。在这里你能感受不同的异



国情调，尤其对于对欧洲充满向往的人来说，赴德留学真的非常美好！ 

 

学生 E: 

留学生活几个月已经过去，最大的体会是，在一个自己的社会认知基本清零的国家，生

活上的挑战远远大于学业上的挑战，第一次问路、第一次买票，在任何地方走一圈都会吸引

无数好奇的眼光，有太多尴尬的第一次，这都会成为我们的美好回忆，也一定会是所有留学

生的一笔宝贵财富。 

在德国上课也有两三个月，虽然比刚来的时候能听懂更多，但是离能在课堂上马上吸收

并且提出有意义的问题还有很长的距离。究其原因，在国内德语课的主题一般都是围绕生活、

社会、文化展开的，这些当然很有用，但是对于理工科的学生来说，专业课中的名词，甚至

小到数学平方和公式的叫法，都是我们不曾听过和见过的，这些都是专业学习中的障碍，需

要我们不断去克服。 

另一件记忆深刻的事情就是找实习和面试，虽然学德语也有3 年多，但是想在德国让德

国的企业认同并接受一个外国学生，我想对于我们所有人来说都是个不小的挑战，还记得接

到博世公司的面试通知时的激动心情，通过充足的准备和平稳的发挥也如愿以偿地得到了实

习的机会，我想这至少是大学阶段一个不小的转折点。 

现在想想，大学生活大部分时间都在忙碌，相比自己的高中同学确实少了些闲暇的时间，

但是我想以后回想起来，我的大学至少是充实的，没有虚度，记忆最深的也终究是那些为自

己的未来奋斗的日子留学生活才刚刚开始，新的环境还需适应和学习，还有更多有趣的人和

事待我们去发现，有时确实看不清前方要走的路，但这也就是留学生活的魅力所在。有志者，

事竟成，破釜沉舟，百二秦关终属楚，苦心人，天不负，卧薪尝胆，三千越甲可吞吴。 

 

学生 F: 

一转眼已经在德国待了3 个月了，已经基本习惯了这边的饮食与生活节奏。今年一起来

Zittau的一共有9 个人，大家相处的非常愉快，基本每周都有聚餐，还不定时会集体出去旅

游，比如这个圣诞节就一起去了莱比锡和布拉格。平时无论是学习上还是生活中遇到困难，

大家都会互相帮助，所以到德国来适应的很快。不忙的时候，大家晚上会一起聊天，平时也

会互相串门。这边食堂的饮食还行，虽然偶尔也会遇到味道比较奇葩的食物。中午基本都在

食堂吃，晚上和周末自己在寝室做。我们和其他留学生住在一栋楼里，虽然平时和其他留学

生交流的不多，但也还结识了几个外国朋友，有马来的，日本的，也有德国当地的。上课听

懂的，听不懂的大概一半一半，基本上是记下笔记回来在查资料复习。几个实验都做的还算

顺利（主要有学霸~）。实习还没找到，估计只能留在学校实验室做毕设了。一月底就要进

入考试周了，所以最近在抓紧复习，争取都能一次过，二月份在实习开始前还能出去玩一次

（这里出去实在太不方便了）。 

 

学生 G: 

来德国大概一个礼拜以后适应日常生活，听课仍然有点难度。 

在齐陶的地理位置不好，宿舍位置在靠近边境，离超市比较近，但是上课需要步行25

分钟才能到教室。 

课程比较多，比其他学校的周课时普遍要高。一共有30学分，和原来在上海的课程密度

差别不大。也有一些没什么必要的课要上。期末考试主要以大作业为主，考试的科目相对比

较少，也有一些是国内学过的类似的课程。 

由于地理位置偏僻，出行比较不便，去离开最近的德累斯顿需要1小时以上，稍远一些

的大城市如莱比锡、开姆尼茨、柏林等则需要三个半小时。德国的火车速度相较国内缓慢得



多，最快的ICE大约最高时速不超过120km/h。（一般的城际铁路时速小于100km/h。由齐陶

到德累斯顿的距离不足100Km 得出）。前往西德的大城市时间普遍在5 小时以上，这也间接

影响了找实习的成功率。由于路程遥远大多数邀请你的公司会选择电话面试，而这会极大影

响面试的发挥，包括通话质量不好，以及不能通过肢体语言沟通等。 

超市里食物品类丰富，有各种新鲜肉类。鱼类水产则多为速冻及冰鲜。可以找到一些中

国式的调料以及食材，比如酱油，粉丝等。但是齐陶没有亚超，更多的中国食物需要在网上

亚超购买，比如老干妈辣酱，日式咖喱块等。 

 

学生 H: 
来到德国细细算来已经三个月多一些，是时候写一篇留德小结来总结一下经历与感受。

Zittau 算是开学较晚的学校，所以在其他同学们开始忙于语言班和课程的时候我们才刚刚

出发。在浦东机场挥别亲友，我们一行九人便开始了属于自己的留德生活。Zittau 的外办

对于我们很关照，在德累斯顿机场接机送回学校然后与宿舍管理员交接拿钥匙让我们很顺利

的进入了宿舍。大家住得很近，也是很开心。由于我们是周五到达，所以外办的老师安排我

们周一集合去参观学校以及办银行手续啊住宿啊居住证明啊等相关的事情。所有的事情都简

单而顺利。 

算是稳定下来了，经过了国庆假期后，便开学了Zittau 的课比较下来算是比较多的。

种类很多，从项目管理，电工，建模到机械基础等等。过起了每天宿舍教学楼食堂的三点一

线的生活。图书馆与食堂是同一座建筑的不同两层。图书馆我觉得蛮不错的，人少所以安静，

有很多的报刊杂志随意翻翻也很有趣，很多书不用买在图书馆借就好了。没有的话还可以申

请从Görlitz 校区调书过来。食堂供应属正常水平，菜式算是很用心，经常是没见过的菜色，

每日菜单可以在网上查询。现在我们正在休圣诞和元旦的假期，加起来一共两周左右，大家

可以随意出行，拿着申根签所以可以充分利用起来。元旦过后的三周应该就进入考试周了，

所以现在开始着手准备复习啦。洋洋洒洒的一篇留德小结也就这样结束了吧。希望自己接下

来的学习生活也像之前一样顺利。 

 

学生 I: 
来到德意志已有三月；作为一个本科生，对于德国高精尖的技术并没有想象中的那么多

震撼与体会，不过在德国倒是对人与人之间的相互尊重觉得非常感动。 

我们来到的是德国的一个边陲小镇，地处德波捷三国边境，两万的人口甚至比不上中国

的一个村；来之前总觉得东德是个愚昧，落后，腐朽的地方；但真的体会之后，发现这里民

众的素质非常之高，对人也非常友善。 

在路上碰到德国人，他们都会对我们点头微笑；有一次，那是刚来3 天，我们去市中心

购物，路上有一个骑自行车的德国老大爷，看到我们非常开心的大声和我们打招呼：“Hallo，

meine Freund!”当时觉得非常开心，第一次被德国人这么热情的打招呼。而在路上，过每

个路口的时候，我们下意识地停下来，让车子先过，因为在国内一直是这样的。而在这边，

车子会停下来，车主用手势表示让你先过；据说在德国，只要是绿灯，过斑马线的时候你根

本不用管旁边，车主们会自觉停在那等行人先过。只是一个小节，就感觉到了德国这种人与

人之间的相互尊重，以及民众的高素质。而去图书馆，厕所，教室的时候，只要发现后面还

有人，德国人都会等待一会，帮你把门撑住；回想在嘉定校区，有一次进食堂，前面的人把

门帘高高推起，然后门帘迅速落下打到我的脸。总觉得人与人之间的相互尊重，真的就是体

现在一个个小细节之中。又想起曾经有一次认识一个日本人，其实心里特别不想搭理他，心

里在暗骂“小鬼子”。结果他和我握手的时候，先把手在自己裤子上蹭干净，然后才和我握

手。当时其实心里挺感动的，不过也有点小忧虑，真的不知道国民的素质什么时候能达到连



这些细节都注意到，而不是像现在那样，卢浮宫前面用中文写着“请勿喧哗”。 

来德之后，体会最深的就是人与人之前的相互尊重；现在，路上我会给后面的人留门，

并且在超市等地购物之后，会和营业员互道周末快乐。其实，人与人之间相互尊重，真的是

一件非常开心的事情。 
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